

ESPINOSA, JAVIER (1815 – 1870). Simón Espinosa Cordero. Vistazo, 3ª. Edición de *Presidentes del Ecuador*, Guayaquil, 2002.

Contenido:

“Caído Carrión, se hizo cargo del Poder Ejecutivo el vicepresidente Pedro José de Arteta... Apresado en 1845 por haber colaborado con Flores, el año siguiente (Javier Espinosa) prefirió exiliarse en Perú. Pasada la efervescencia antifloreana, regresó y fue nombrado ministro de la Corte Suprema de Justicia por el Congreso. Caído el presidente Diego Noboa en 1851, sufrió nuevamente el destierro... Representó a Pichincha en la Asamblea Constituyente de 1861. El Congreso lo nombró consejero de Estado y, por segunda vez, ministro de la Corte Suprema. En 1867 fue elegido vicepresidente de la República.- Jerónimo Carrión había gobernado sólo por dos años... Sucedió a Carrión el vicepresidente Pedro José de Arteta, quien convocó a elecciones para el resto del período que terminaba en 1869... Espinosa se posesionó en la catedral de Quito el 20 de enero de 1868 y escogió a Camilo Ponce, su primo, para el ministerio del Interior, y a Julio Castro para el de Hacienda.- (Espinosa) siguió la carrera de abogado, fue secretario de la legación de Ecuador en Lima, fiscal, ministro de la Corte Superior de Guayaquil y magistrado de la Corte Suprema de Justicia... Las elecciones presidenciales debían efectuarse en mayo de 1869... El presidente Espinosa se mostraba imparcial. García Moreno no estaba seguro de ser elegido. Como necesitaba gobernar para concluir lo iniciado en la primera presidencia, preparó un golpe de Estado... Lo dio el 16 de enero de 1869. Fue en la noche al cuartel de artillería, arengó a la tropa, marchó hacia el vecino palacio de Gobierno, exigió la renuncia de Espinosa, galopó esa misma noche a Guayaquil y consumó el golpe de Estado.- Una Junta de Notables lo nombró presidente interino. Al aceptar el nombramiento, García Moreno explicó que *‘después de agotar todos los esfuerzos posibles para que el presidente Javier Espinosa librara a la República del peligro inminente de ser presa otra vez de sus irreconciliables enemigos, había tenido que ponerse a la cabeza del Ejército para evitar que el país fuera inundado en sangre esquilado por la guerra y devorado por la anarquía’*.- Espinosa guardó silencio hasta su muerte acaecida 19 meses después... Desde Guayaquil el presidente interino convocó a Convención Nacional para el 16 de mayo de 1869, y, una vez más reunida, renunció a su cargo. Manuel de Ascásubi, su cuñado, que fue designado presidente interino mientras durase la Convención, lo nombró ministro de Hacienda”. (Simón Espinosa Cordero).

“Hombre de carácter suave pero integérrimo no se prestó a servir de juguete a García Moreno, que creía poder influir en él por ser el Gran Elector de esos tiempos” (Comentario de Luis Robalino Dávila acerca del perfil de Javier Espinosa, reproducido por Simón Espinosa, pág. 45).